

n'hésite pas à employer l'extirpation complète de la membrane elle-même, extirpation qui est rendue facile dans certaines régions par l'emploi de la bande d'Esmarch, qui permet la dissection minutieuse de la paroi externe. En effet, cette dissection doit être d'autant plus parfaite que nous connaissons les prolongements que la poche envoie souvent dans les parties extérieures.

Lorsque l'abcès est ainsi complètement enlevé, on se trouve en présence d'une plaie à surfaces saignantes qui peuvent être réunies en ayant soin de maintenir un tube à drainage dans les parties déclives.

M. Trélat se contente de faire un véritable raclage de toute la surface interne de la poche au moyen d'un grattoir. Il a soin surtout de détruire toutes les parties caséeuses ou fongueuses, et il recommande spécialement d'aller à leur recherche dans tous les trajets secondaires qui peuvent se rencontrer.

Il est facile de comprendre combien on peut hâter la guérison d'une semblable affection; car on élimine artificiellement et en quelques minutes une grande quantité de tissus qui n'auraient pu être entraînés par la suppuration que dans un espace de temps relativement très long.

Il nous est difficile de nous prononcer d'une façon complète sur la valeur de ces deux méthodes. Nous croyons seulement que chacune d'elles peut trouver son application suivant la région et suivant le volume de l'abcès qu'on a à traiter. Il est certain que l'extirpation sera plus facilement employée pour un abcès froid siégeant sur les membres, et qu'au contraire l'opération proposée par M. Trélat sera surtout employée pour les abcès très étendus ou pour ceux qui se sont développés dans une région où l'extirpation peut présenter quelques inconvénients, par exemple à la région du cou.—*Bulletin de thérapeutique.*

Traitement de l'épithélioma bénin de la face par le chlorate de potasse.—Le chlorate de potasse en solution dans la glycérine, selon la formule suivante : glycérine 100, chlorate de potasse 10. donne des résultats remarquables dans le traitement de l'épithélioma bénin de la face.

Voici, d'après M. le docteur Lévêque, les caractères de l'épithélioma bénin : c'est une affection locale à forme légère, survenant en général dans un âge très avancé. D'origine glandulaire (le plus souvent sudoripare) ou papillaire, elle débute par un bouton ou par une verrue, s'entoure d'une mem-